



**COMITÉ EJECUTIVO DEL PROGRAMA REM COLOMBIA VISIÓN AMAZONÍA**

**ACTA XI**

**Fecha:** miércoles 19 de octubre de 2:30 a 5:00 pm.

**Lugar:** Salón Colombia, Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible.

**Orden del día:**

1. Visión Amazonía en el marco de la Política del Gobierno Nacional.
2. Reporte de los resultados de la Misión de Monitoreo programa REM Colombia Visión Amazonía.
3. Estado de avances del programa REM Colombia Visión Amazonía, Plan de Cierre y Transición a REM II.
4. Varios.

Los miembros del Comité Ejecutivo presentes en la sesión fueron:

**Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible**

Susana Muhamad, Ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible.

**Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural**

Nelson Lozano, Coordinador del Grupo de Cadenas Forestales Productivas.

**Ministerio de Transporte**

Esperanza Ledezma, Coordinadora del Grupo Apoyo a las Regiones.

**Ministerio de Minas y Energía**

Carmen Stibel Duarte, Coordinadora Ambiental de la Oficina Ambiental y Social.

**Consejería Presidencial para la Estabilización y la Consolidación**

Tatiana Watson, Gerente de Contratos de Conservación Natural.

**Instituto Amazónico de Investigaciones Científicas SINCHI**

Luz Marina Mantilla, Directora.

**Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales IDEAM**

Yolanda Gonzalez, Directora.

**Departamento Nacional de Planeación – DNP**

Rosanna Ovalle, Contratista Subdirección de Gestión Ambiental.

**Parques Nacionales**

Ayda Cristina Garzón, Directora Territorial Amazonía.

**Corporación para el Desarrollo Sostenible del Sur de la Amazonía –  
CORPOAMAZONÍA**

Luis Alexander Mejía, Director.

**Corporación para el Desarrollo Sostenible del Norte y el Oriente Amazónico –  
CDA**

Luis Orlando Castro, Director seccional Guaviare.

**Corporación para el Desarrollo Sostenible del Área de Manejo Especial de La  
Macarena- CORMACARENA**

Iván Escobar, Subdirector de Gestión Ambiental.

**Invitados:**

**Cooperación Internacional**

Klaus Köhnlein, Gerente de Cartera KfW.

Kai-Timo Schönfeld, Experto técnico KfW.

Gabriela Weber de Moraes, Experta salvaguardas KfW.

María Andrea Rueda, Consultora KfW Colombia.

Susanne Roggenkamp, GIZ Alemania.

Vanessa Finson, Minambiente, Noruega.

Silje Haugland, Consejera Embajada de Noruega.

Svenja Bunte, REM Programme Manager, Department for Business, Energy and  
Industrial Strategy (BEIS), Reino Unido.

Sarah Pettem, Economic Adviser International Forest Unit (BEIS & FCDO), Reino Unido

Javier Sabogal, Head of Forests and Land Use, Embajada de Reino Unido.

Alfonso Escolar, FCOO, Embajada de Reino Unido.

**Programa REM Colombia Visión Amazonía**

José Yunis Mebarak, Coordinador General.

Néstor Ortiz, Asesor de Monitoreo y Gestión.

Edersson Cabrera, Líder Pilar Condiciones Habilitantes.

Yezid Beltrán, Líder Desarrollo Agroambiental.

Janeth Jullit Bougard Salazar, coordinadora de Comunicaciones.

**Consultoría Internacional del Programa REM Visión Amazonía**

Marnix Becking, Asesor Principal.

**Patrimonio Natural, Fondo para la Biodiversidad y Áreas Protegidas:**

Alberto Galán, Director Ejecutivo.

Vanessa Moreno, Coordinadora Administrativa y Financiera de Visión Amazonía.

### **Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible**

Luis Francisco Camargo, Director (E) de Bosques Biodiversidad y Servicios Ecosistémicos.

María Alejandra Garzón, Dirección de Cambio Climático.

Claudia Daza Escobar, Profesional Especializado, Oficina de Asuntos Internacionales.

David Urrego, Contratista Oficina de Asuntos Internacionales.

### **Otros invitados:**

Magda Buitrago Ríos, Asesora Viceministerio de Infraestructura. Ministerio de Transporte.

Reinaldo Sánchez, Subdirector (e) de Ecosistemas, IDEAM.

El listado de asistentes se encuentra en el Anexo 1.

El desarrollo de la reunión se reseña a continuación:

### **1. Instalación del Undécimo Comité Ejecutivo**

La Ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible, Susana Muhamad, dio la bienvenida a los miembros del Comité y agradeció la asistencia. Indicó las tendencias de la deforestación para el 2022 y la prioridad del actual gobierno para controlar la deforestación, para lo cual presentó los avances del Plan de Contención de la Deforestación en la Amazonía colombiana, mediante los acuerdos sociales con comunidades en territorio, la contención y prevención con la fuerza pública en puntos estratégicos, el fortalecimiento institucional con autoridades ambientales y locales, la investigación e inteligencia para llegar a los grandes deforestadores, y la consolidación de un sistema de información integrado para el monitoreo de bosques

La Ministra resaltó la tarea del nuevo gobierno frente a las comunidades de la Amazonía y el acompañamiento permanente que se requiere para generar un impacto social con un estado social de derecho. Existe una buena base de caracterización de población, información social y datos de la realidad de cada uno de los 22 núcleos de deforestación identificados en la Amazonía que ayudará a entender cómo realizar los acuerdos sociales y políticos necesarios. Hay que identificar capacidades técnicas y recursos financieros para actuar articuladamente en el territorio. El objetivo común del gobierno y las comunidades es frenar la deforestación con garantías sociales a través de una economía de la biodiversidad.

Finalmente compartió la intención del gobierno de modificar el Fondo Nacional Ambiental para generar proyectos de mayor impacto con una estrategia integral y trabajo con las comunidades con una base científica sólida. Se calculó la necesidad de 500 millones de dólares anuales para poder restaurar el mismo número de hectáreas que se deforesta en el territorio para lograr un buen balance en el 2030.

Se verificó la existencia de quórum deliberatorio y decisorio, con presencia de 13 de los 14 miembros del Comité. El delegado de Mininterior se excusó pues no pudo asistir por cruce de agendas.

## **2. Reporte de los resultados de la Misión de Monitoreo programa REM Colombia Visión Amazonía**

Klaus Köhnlein, Gerente de Cartera de KfW explicó la naturaleza de las misiones de monitoreo y sus objetivos. En general los cooperantes están muy satisfechos con el trabajo de Visión Amazonía y se están preparando para REM II y así continuar con la ayuda a Colombia en la lucha contra la deforestación.

## **3. Avances del programa REM Colombia Visión Amazonía y Plan de Cierre**

Debido a que muchos de los miembros del Comité son nuevos José Yunis, Coordinador del Programa Visión Amazonía, inició explicando el marco conceptual de Visión Amazonía, y resaltó los principales logros en metas físicas y ejecución presupuestal, así como las principales inversiones en la operación de los cinco (5) pilares del Programa en el territorio.

Se presentó el Plan de cierre del Programa el cual terminará en junio del 2023.

### **REM II**

Se presentó el esquema general de lo que será el Programa REM II y la distribución de beneficios y los recursos previstos en cada uno de los Pilares correspondientes al aporte de Alemania (Euros 20 millones).

Los hitos logrados a la fecha son:

- Texto concertado de Acuerdo Separado entre KfW y Minambiente.
- Términos de Referencia y Borrador del Contrato de Servicios entre Minambiente y Patrimonio Natural como Mecanismo Financiero de REM II, aprobados por el Ministerio y con No Objeción del KfW.
- Invitación de Minambiente a Fondo Patrimonio Natural a presentar oferta técnica y económica como Mecanismo Financiero de REM Colombia II.
- Presentación de la oferta técnica y económica por parte de Patrimonio Natural como Mecanismo Financiero de REM II.
- Avance en un borrador del Marco de Gestión Ambiental y Social MGAS.

Por último, resaltó la prioridad de firmar el Acuerdo Separado para REM II y presentó la Hoja de ruta cronológica de los pasos necesarios para dar inicio a REM II antes de finalizar 2022. Señaló que para recibir el primer desembolso de REM II se requiere la



aprobación por parte del Comité Ejecutivo del primer Plan de Inversión por Desembolso (PID 1), por lo cual el Coordinador de Visión Amazonía lo enviará vía correo electrónico para revisión y aprobación a los miembros del Comité, una vez se firme el Acuerdo Separado.

#### **Varios:**

Nelson Lozano, Coordinador del Grupo de Cadenas Forestales Productivas del Ministerio de Agricultura, felicitó al Programa el cual ha trabajado de la mano con el Ministerio en busca de alternativas productivas sostenibles a las comunidades.

Tatiana Watson, Gerente de Contratos de Conservación Natural de la Consejería Presidencial para la Estabilización y la Consolidación, recalcó que desde la Consejería se está liderando la estrategia Contratos de Conservación Natural con la que por primera vez se están ejecutando derechos de uso y acuerdos de conservación para lograr el manejo sostenible de áreas de interés ambiental. La petición es hacia el Minagricultura para incluir este tema dentro de los puntos de su agenda y definir prontamente las mejoras al instrumento de derecho de uso o el instrumento nuevo que regularice la ocupación de reservas forestales de Ley segunda.

Magda Buitrago, Asesora de la Viceministra de infraestructura de Mintransporte, agradeció el apoyo recibido del Programa porque ha ampliado la visión de construcción de la infraestructura y especialmente con el PATIS se avanzó en un enfoque ambiental, social y cultural acorde con las condiciones regionales, y se espera incluir este Plan Intermodal en el nuevo Plan Nacional de Desarrollo.

Luis Alexander Mejía, Director de Corpoamazonia, mencionó los retos que se han presentado y reconoció el trabajo arduo con el Programa para lograr un impacto mayor en el territorio. Recomendó que la colocación de créditos debe tener mayor fortalecimiento en especial en las líneas forestales.

Sidally Ortega, subdirectora de Ordenación y Manejo Ambiental de Corpoamazonia, destacó la importancia de un modelo asociativo con las comunidades para el éxito de las acciones que se implementan en el territorio y resaltó algunos de los resultados principales que se han llevado a cabo con la corporación.

Yolanda Gonzalez, Directora del IDEAM, comentó la necesidad de la extensión de los profesionales del Sistema de Monitoreo de Bosques y Carbono, así mismo las contrataciones requeridas para la consolidación de datos y divulgación del Inventario Forestal Nacional. Puso a consideración incluir el ciclo 2 del inventario forestal para REM II ya que esta información es la base para la correcta toma de decisiones.

Luz Marina Mantilla, Directora del SINCHI, resaltó que Visión Amazonía es la mayor apuesta en recursos que ha tenido el territorio amazónico colombiano. El SINCHI ha



trabajado de la mano con el Pilar 3 y hoy se cuenta con una posibilidad real y una gran palanca de desarrollo en el territorio con productos no maderables. El enfoque agroambiental no se puede perder ya que permite hacer una agenda interministerial y leer simultáneamente el territorio. Solicitó extender el convenio del INF a junio 2023 y evaluar la posibilidad de colocar recursos adicionales.

Iván Betancourt, Subdirector de Gestión Ambiental de CORMACARENA, afirmó que Visión Amazonía es un socio estratégico y reconoció el trabajo realizado resaltando así a los más de mil beneficiarios del IFA.

Luis Orlando Castro, Director seccional Guaviare CDA, reconoció al Programa como un aliado vital para la conservación del ambiente.

La Ministra Susana Muhamad agradeció a todos por el excelente trabajo realizado.

Siendo las 05:00 pm, se dio por terminada la reunión.

Firma,

**José Yunis Mebarak**  
Coordinador de Visión Amazonía  
Secretario Técnico del Comité Ejecutivo